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[2009年7月]对支票影像业务发展缓慢的思考 【字体：大 中 小】

作者：[梁 松] 来源：[本站] 浏览：[] 评论：[] 

2007年6月25日支票影像交换系统正式上线运行，为银行业金融机构搭建了继中国现代化支付系统之后
又一支付清算平台。作为支票清算的“高速公路”，方便了企业之间异地资金结算，节约了社会资金
成本，满足社会经济活动对支票全国使用的需要，促进了经济交流与发展。但由于受多种因素的影
响，支付影像业务出现了“停滞”现象，为此，本文以本省为例，试图通过探讨支票业务发展中存在
的主要问题，分析形成的原因并提出发展思路，以进一步促进支票业务的健康发展。 
一、基本情况 
目前，江西省支付影像交换系统机构设置有16个票据交换所，1004个票交机构，各商业银行除四家
（工行、建行、交行、招行）采用集中直联模式接入支票影像系统外，其他采用分散模式接入。截止2
009年5月末，全省共处理区域业务为17笔，金额2.46万元；共处理全国业务426笔，金额2，959.95万
元。（具体见支票业务统计表） 
支票影像业务统计表 
         （2007.6——2009.5）    金额：万元 
■
二、存在的主要问题 
（一）支票业务量呈下降趋势 
以南昌市票据交换所为例，2007年6月份上线后处理提出业务27笔、提入业务8笔；2008年全年处理提
出业务38笔、提入业务3笔；2009年1至5月，共处理提出业务5笔，提入业务0笔，上述数据表明，支票
业务量下降趋势明显，导致系统闲置率高。 
（二）业务退票率过高 
从南昌市票据交换所数据统计表明，2007年提出业务退票19笔，退票率高达70%，2008年提出业务退票
16笔，退票率为40%；2007年提入业务退票4笔，退票率达50%，2008年提入业务退票1笔，退票率30%，
虽然业务退票率有所下降，但仍然较高。 
（三）资金到账不及时 
由于办理支票影像提出业务要经过审核、采集、录入、复核、上传和打印等多个环节，每笔业务涉及2
个机构、4个业务人员，手续繁琐，传递环节多，影响传递速度；对提入业务同样如此，出票人开户行
收到影像信息后，应于T+2日内返回业务回执。然而在实际操作中，很多商业银行未按规定返回业务回
执，造成客户资金无法及时到账。 
（四）支票使用地区差异明显 
支票的使用量与该地区经济发达程度关联性很强，主要集中在经济发达地区，全国业务量较大的地区
主要集中在北京等经济较发达地区。以江西省为例，业务量较大的城市主要集中在南昌、九江、赣州
等，其他地市的业务量很少。 
（五）缺少相配套的法律法规制度 
支票影像系统上线运行以来，先后出台了《全国支票影像系统业务处理办法》、《全国支票影像交换
系统业务处理手续》和《全国支票影像交换系统运行管理办法》，但与之相配套的法律法规制度却是
一片空白。 
（六）个人支票业务拓展难 
我国1986年开始试行个人支票，直到今日，个人支票的发展在经济发达城市取得很大拓展，但是很多
城市的个人支票业务发展缓慢。个人支票业务没有全面推广，使支票影像系统使用客户群大大减少。 
三、原因分析 
（一）业务办理积极性较低 
支票影像系统上线初期，人民银行进行了宣传推广工作，但目前社会对支票影像业务认知度还是较
低。一是因为宣传方式单一，只限于张贴宣传图、发放宣传单或悬挂宣传条幅等，造成客户对此项业
务关注度不高。二是商业银行的临柜人员对支票影像系统了解不够，造成不能准确答复客户提出的疑
问，使得客户因不能全面了解和掌握使用支票影像系统的内容而放弃选择此结算方式。三是商业银行
认为办理支票业务还存在一定风险。如果在核对客户预留印鉴上出现疏忽，造成的损失由该行承担，
为此产生消极态度，在设备设置、人员配备、技术支持等方面不愿主动投入。四是客户对新事物的认
知需要一定时间，在跨区域经济往来中仍然使用传统的结算方式，造成支票影像交换系统业务量偏
少，利用率不高。 
（二）支票业务办理的操作欠规范 
一笔支票业务从签发到付款涉及多个当事人，包括出票人、收款人或持票人、出票人开户银行、收款
人或持票人开户银行等，如果任何一个环节操作出现问题，将影响资金的正常结算。据统计，在各种
退票理由中，“出票人签章与预留印鉴不符”占比31%，“影像不清”占比为18%，还存在远期支票、
支票票面要素不全或填写不规范等也是造成不当退票的原因。 
（三）分散接入方式影响支票传递速度 
绝大多数商业银行选择分散接入模式，商业银行支票影像信息每天必须在规定时间到人行票据交换所
办理，为此需要经过影像采集、数据录入复核、影像传输、印鉴或支付密码核试验、通过小额支付系
统发起确认付款回执等，工作环节多，操作复杂，只要不及时处理都会延误资金到账时间。 
（四）支付信用环境有待改善 
支付信用环境建设的滞后，使得客户往往对异地付款企业的信用状况缺乏了解而不愿意接受支票。由
于签发空头支票、伪造变造支票现象时有发生，让企业对支票心存疑虑。另外，异地账户资金查询有
一定难度，这无疑大大影响了社会信用体系建设，大大削弱支票影像交换系统的运行和发展。 
（五）有关法律对使用影像技术问题出现盲点 
《票据法》中规定票据的付款人或代理付款人必须在见票审查无误后才能付款，即付款人或代理付款
人（付款银行）必须对票据出票人预留印鉴进行审核后才能付款，否则应当承担一切后果，而对能否
以票据电子数据和图像信息为依据做账务处理尚未规范，因此业务人员怕承担风险而不愿意办理此项
业务。 
（六）个人支票设置门槛过高 



个人支票业务拓展较难的原因一是个人普遍有使用现金的偏好；二是商业银行出于利益和安全考虑，
在办理个人支票账户审核时，对申请人的信用度要求较高，设置了过高的门槛，限制了个人支票的使
用。 
四、促进业务发展的几点思路 
（一）突出重点人群做好业务宣传培训工作 
重点人群既包括商业银行的结算人员，也包括企事业单位财务部门的会计人员。通过举办专项培训、
编印通俗易懂的宣传材料和设立业务咨询联系电话等形式多样的宣传方式，使他们熟练掌握支票影像
业务规章制度和业务处理流程，确保支票影像业务的正规有效处理，同时也充分认识到支票全国通用
给社会经济活动带来的便利。通过重点人群的辐射效应，使宣传工作由横向转变为纵向，从而促进更
多的人选择并接受支票这一方便快捷的支付结算工具。 
（二）大力推广支付密码器 
一是使用支付密码器有利于防范资金风险。支付密码是应用支付密码器按照票据号码、账号、出票日
期、金额等要素通过复杂的加密计算所得到的，任何要素的人为改变均不能通过。二是使用支付密码
器有利于防范案件。支付密码核验系统具有多级授权机制，使得银行工作人员无法利用工作便利获
取、破译或控制用户的加密算法和密钥，同时不会因网络传输或扫描精度不同而发生差异，可以有效
解决电子验印方式存在的问题，有利于解决退票率高的问题。 
（三）加快支票影像系统建设推动业务发展 
加快商业银行行内系统改造，鼓励和支持商业银行采取集中接入业务处理模式，提高支票信息传输、
回执处理速度；同时将支票影像系统延伸到各个基层网点，合理减少缩短票据在系统内的传递环节和
时间，加速资金周转，充分发挥支票影像系统效能。 
（四）完善支付信用环境建设 
首先应加快央行支付信用信息查询系统建设，将包括支票违规信息在内的支付信用信息统一纳入社会
信用体系，对不良信用记录的，要降低其信用等级，督促其提高信誉度；还应采取有效措施对出票人
签发空头支票行为依法进行行政处罚，以切实保护持票人的合法利益，从而使支票的信用功能充分发
挥出来，促进支票业务的开展，为支票的全国通用营造良好的信用环境。 
（五）健全支票影像相关的法律制度建设 
要尽快修订《票据法》和其他相关法规制度，对明显过时的条款进行删除或修改，确认支票影像和支
付密码的同等法律效力，对签发空头支票等票据违法违规行为作出详细规定并制定相应的处罚措施；
同时应出台个人支票业务管理办法，明确个人支票的使用范围及权利义务，把支票影像业务纳入法制
化、规范化管理轨道。 

（作者单位：中国人民银行南昌中心支行） 
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